

COMERCIO.

CUADRO DEMOSTRATIVO DE LA EXPORTACION AL EXTRANJERO Y AL GABO... PUERTO DE VALPARAISO, DE LOS PRINCIPALES ARTICULOS NACIONALES...

Table with columns for 'ARTICULOS', 'Cantidad', 'Al extranjero', 'Al cabotaje'. Lists various goods like 'Afrecho', 'Aceitunas', 'Aguardiente', etc.

Id. de 10 y 15 id. Id. de 20 id. Plata inglesa. Plata americana. Plata en barra a bordo. Id. en tierra.

Balfour, Lyon y Ca.

DELICIAS, 26—VALPARAISO.

FABRICANTES E IMPORTADORES DE MAQUINARIA.

VENDEN: HORNOS DE MANGA «Piltz» y «Americano».

MAQUINARIAS para beneficiar Oro, Plata y Cobre.

MOTORES A VAPOR fijos y portátiles.

CALDERAS «A BOP», verticales y horizontales.

PERFORADORAS, RUEDAS Y PRENSAS hidráulicas.

BOMBAS A VAPOR y de mano.

Ofrecen tambien su completo surtido de Fierro y de toda clase de articulos para Minas y para el fomento de las diversas industrias del pais.

Vapor «Laja».

DEPARTAMENTO DE IQUIQUE.

Una visita a la «Esméralda».

Teniamos gran curiosidad de presenciar la estraccion de las reliquias de nuestra gran gloria nacional...

Hace algun tiempo habiamos oido decir que los trabajos emprendidos para sacar del fondo del mar los objetos que a él fueron en la memorable jornada de mayo, estaban adelantados...

Lo que nos llama la atencion de todos, nos aseguran las personas a que nos hemos referido, son las facilidades de que dispone los operarios, citándose, entre otras cosas, la proximidad de las calicheras a la máquina elaboradora, la blandura del terreno, la abundancia del agua y, mas que todo esto, el buen trato que se les da sin distincion de clases ni jerarquias...

Se ha dado ya comienzo en la oficina María Teresa, de Aguas Blancas, de propiedad del comercio don Juan Lloveras, a los trabajos preliminares para el beneficio y explotacion de las minas de plata y cobre...

No obstante el poco tiempo que ha podido disponer el señor Lloveras, ha logrado acumular todos aquellos elementos que se reputan como indispensables para proceder a la brevedad posible a la reanudacion de las tareas de la gran faena.

Segun informes que se nos han suministrado por personas que han venido recientemente de la ciudad oficina María Teresa, es esta una propiedad importantísima no sólo por lo bien montada de sus maquinarias, sino tambien por sus excelentes calicheras...

Lo que nos llama la atencion de todos, nos aseguran las personas a que nos hemos referido, son las facilidades de que dispone los operarios, citándose, entre otras cosas, la proximidad de las calicheras a la máquina elaboradora, la blandura del terreno, la abundancia del agua y, mas que todo esto, el buen trato que se les da sin distincion de clases ni jerarquias...

El alcance ha tenido lugar en los planos de la mina.

La «Fortuna» es la mina jefe del mineral citado, y por consiguiente, es la pertenencia minera que sirve de eje a las demas.

Podemos decir que Taltal atraviesa en el dia por un periodo de gran actividad...

En la «Argolla» como en Juncal y Esméralda hay un gran numero de pertenencias que permanecen estacionarias por falta de metálico para trabajarlas.

Con los alcances de la «Blanca Torre» y la «Fortuna», se ha resuelto el gran problema de encontrar con seguridad a cierta hondura, una capa de terreno metalifero, donde las vetas se encuentran en beneficio.

No podemos menos que felicitarse a los dueños de la mina «Fortuna» por el alcance, pues sabemos que el redundará en beneficio de todo el departamento.

Quiera el cielo que la potencia de la veta y riqueza de sus metales, continúe por algun tiempo, para bien de sus dueños y prosperidad de Taltal.

DETALLES SOBRE LA «BLANCA TORRE».—Se nos han proporcionado los siguientes datos relativos al alcance último de la mina Blanca Torre, datos que garantimos como verdaderos y exactos.

El alcance es en los planos de la mina, hacia el norte.

El ancho de la veta es de cuarenta centímetros en metales que contienen roseta en bastante cantidad.

La masa metálica está bañada en arsenio y antimonio, de manera que no seria raro que apareciera pronto junto con roseta, la palisada o lista hojosa ajúa.

Metales como los que están saliendo actualmente en la «Blanca», se han encontrado a la misma hondura, en el mineral de Tres Puntas.

Repetimos ahora lo de siempre, que la sierra Esméralda es un gran mineral y de mucho porvenir.

Se nos comunican tambien que la «Descubridora» lleva tres labores en beneficio, conocidas con los nombres de 4, 4 y 3.

En el presente mes hará esta mina una remesa mucho mejor que la del mes anterior.

En la «Coralina» se ha tomado el beneficio en todo el ancho de la labor, en un ancho de veinte centímetros.

Las vetas de la «Esméralda» se afirman y llaman la atencion de los mineros.—(Eco de Taltal del 11.)

PEREZ GALDOS, CRITICO.

El autor de «Gloria» escribe correspondencias quincenales a un importante periódico de Buenos Aires: «La Prensa».

La segunda parte de una de estas correspondencias, publicada en mayo anterior en el citado periódico, contiene interesantes juicios del insigne novelista sobre otros novelistas españoles.

Conceptuamos muy curioso para los lectores conocer esta nueva fase del talento de Perez Galdós. Sus observaciones y juicios, como veremos al punto, acreditan la solidez de su entendimiento; el parecer que emite sobre la literatura catalana es muy acertado. Lo único que pudiera imputarse a Galdós, critico, es sobre benevolencia. Quizá la circunstancia de ser el novelista y novelista militante cree que le obliga a no mostrarse en poco ni en exceso.

He aquí ahora la parte de la carta a «La Prensa» que trató del asunto referido:

Para faltarle de numerus, la de novelistas. Si esto sigue así, pronto no será fácil contar a los cultivadores de este interesante arte de pintar a la vida humana.

El presente invierno ha sido fecundísimo, dándonos a conocer multitud de nombres nuevos, algunos de los cuales son ya esperanza de las letras.

Citaré las novelas publicadas de dos meses acá. «Esperanza y Caridad», del joven escritor don Alfonso Perez de Nieva, es una narracion interesante y llena de naturalidad, que revela felices disposiciones. Este escritor, ya conocido por el lindo libro «El año», es mi joven adivino y se espera mucho de él. Martínez Barriocano es un escritor malagueño, hasta ahora desconocido en Madrid, que en la novela «La Esperanza» muestra aptitudes nada comunes de novelista. Es muy incorrecto, pero presuma una fantaciación viva y el don de ver poéticamente las cosas. Federico Urrechú, que acaba de publicar «Después del combate», era ya conocido por las novelas «El corazón» y «La mano», «Drama en grana» y varios cuentos injeniosísimos. Es ya un novelista hecho y progress visiblemente de una obra a otra. La última tiene trozos encantadores. Gomez Sigura, que ha hecho sus primeras armas con «El Tacturno», era ya muy conocido como hábil periodista. Su obra «La baidía roja», colección de cartas sobre asuntos políticos y sociales, fué uno de los libros más hermosos que aparecieron el año pasado. «El Tacturno» está escrito con verdadera maestría, y revela que su autor sabe sentir y observar. Estas dos aptitudes hacen al novelista. «El guante», de Luis Alfonso, es una tentativa de novela elegante, en el género de Fenillet.

Este escritor no habia ensayado aún la novela; pero le conociamos mucho como critico de Bellas Artes y de literatura. Su «Gloria» está bien narrado, tiene vivo interés y un carácter felicisimamente trazado. La sociedad aristocrática no tiene en España carácter propio; o es simplemente francesa o no es nada; de aquí la gran dificultad de esta novela. Si Luis Alfonso se preocupara, menos de buscar lo elegante y pinta la alta sociedad exactamente como es, sus futuras obras añadirían una fase importante a la moderna novela española.

He dejado para lo último en esta reseña a los que ya son considerados como maestros. Oller, Palacio Valdes y otros no hacen obras sus primeras armas, y son muy conocidos desde hace algun tiempo. Oller escribe sus novelas en catalán, privando así a la mayor parte de los españoles del placer de leerlas. El catalán es más difícil de lo que parece a primera vista, y es precisamente por eso que los que se pasan el tiempo leyendo sus novelas, no se cansan de leerlas, una vez empezada, no se cansan de leerlas, una vez empezada, no se cansan de leerlas...

Que Oller, uno de los más insigne catalanes y uno de los primeros novelistas españoles, escriba sus admirables obras en catalán, es verdaderamente desdicha. Dice él que no siente en castellano, pero no consto que lo sabe escribir majestuosamente, y sin duda entra por mucho en su catalanismo los sentimientos regionales, algunos no justificados. Ese empeño de dar vida literaria a una lengua que no la tenía, nos priva de muchos de los escritores más ingeniosos y más inspirados de la época presente. Comprendo que los rescudadores del catalanismo consignaran un objeto dentro de la poesía, porque la poesía vive perfectamente en los idiomas injeniosos y sin cultivo, casi mejor que en los más trabajados; pero querer hacer en catalán la novela contemporánea que requiere una dicción estratagica y una manera de escribir que no sea ordinaria y corriente, es una tarea que no se gana sino perdiendo.

Y esto se comprende observando que el catalán no tiene construcción propia. La sintaxis es la castellana, y solo varían las voces. No puede desconocerse que en ciertos pasajes de ternura y en los diálogos o «candores» de carácter popular, la lengua catalana tiene carácter ensoñador, por su misma injeniosidad, por el dejo quejumbroso de los diminutivos; pero desde que el narrador sale de estos terrenos, la lengua se rebela; no tiene más remedio que recurrir al español catalanizado, porque el dialecto carece de recursos para todo lo que es de un orden ideológico.

Me parece que al fin y a la postre, Oller se convencerá de esto y vendrá a Castilla, donde puede tener seguramente bastante mayor número de lectores que en Cataluña. Vale tanto, que sus obras si se traducen en lengua injeniosa, serian recibidas con gran bendición en España y en América. Las obras del insigne barcelonés son dos tomos de cuentos y novelas cortas, tituladas «Notas de color» y «Cronica del natural», y las novelas «La Papallona» y «Ylanis». Está última es la más reciente. Seguramente será poco conocida en América esta literatura, fuera de los círculos propiamente catalanes, y es gran lástima que así sea, porque no es posible imaginar mayor viveza en las pinturas, ni una tan simpática y fácil naturalidad. En los dos tomos de obras que he citado hay cuadros cuya belleza y verdad no puede ser superada. La observación de Oller es de verdadero artista y de poeta.

«La Papallona» es novela encantadora. Fuera del final, que parece un poco artificioso, nada hay en ella que no sea de maestro. Observación, sentimiento y una poesía estraida de la verdad del hecho, ese prestigio de la narración sincera que no puede espasarse la crítica, forman el tejido de esta hermosísima obra. Se ha traducido al francés, con un prólogo de Zola, y ahora parece que la traducción al castellano.

«Ylanis» es un cuadro de costumbres de población pequeña en que reinan la envidia, la maledicencia y las intrigas de campañero. Hay en ella menos sentimiento que en «La Papallona», pero una observación más firme y completa y un estudio más profundo. De ello da testimonio la presente reseña, en el punto de vista de la crítica.

El «Cronica del natural», «Aun no se ha determinado quién será el sucesor del señor Ferrer; pero ya don Francisco Freire ha manifestado su resolución de no aceptar este cargo.

OTRO NOMBRAMIENTO DE FORMA BRASILEÑA.—El señor Santa María en la provisión de los cargos de la magistratura judicial, acaba de recibir una última consagración, con la complacencia y aquiescencia del Consejo de Estado en sesión de hoy.

Don Onofre Vargas, que fué juez letrado suplente de Curcio en los dias en que tuvo lugar el robo del expediente sobre secuestro del mayor contribuyente, don Salvador Gutiérrez, ya quien se ha hecho gravísimas imputaciones por su actitud política, aparece propuesto en el ministerio de la Guerra para proveer el cargo de juez de letras de Chillán.

CRONICA JUDICIAL.

Causas en tabla.

CORTE SUPREMA. Lúnes 20 de setiembre.

1. Recurso de Andres Pastollero.

2. Contra José Mercedes Vivanco.

3. Id. de José Antonio Arizones.

4. Cirilo Espinosa.

5. Id. Filomena Torres y otro.

6. Id. Enrique Quiroz.

7. Id. Manuel Ahumada y otro.

8. Id. Juan de la Cruz Cordero.

9. Id. Manuel José Pinto.

10. Id. Manuel Silva.

Martes 21.

1. Contra Rafael Valdivieso.

2. Id. Rosalia Santander.

3. Id. Leonardo Encalada.

4. Id. Rafael Quiroz y otro.

5. Id. Sinforoso Tapia.

6. Id. Nicolas Miranda.

7. Id. Jesus Reyes Jirón.

8. Id. Eliseo Barrios Valenzuela.

9. Id. Manuel Jesus Hernandez.

10. Id. Esteban Castro.

Miércoles 22.

1. Recurso de Teresa del Canto y otro.

2. Contra Benjamin Villanueva.

3. Pedro Pablo Gallego con Pedro Antonio Urrutia y otros.

4. Ulises Bultrago con Anselmo Baños y otros.

5. Contra Delia Perez.

6. Id. José Espinosa.

7. Id. José Mercedes Muñoz.

8. Id. Abraham Arenas.

9. Expediente de Manuel Antonio Donoso Cruz.

Jueves 23.

1. Expediente de Teresa Venegas.

2. Id. de Gabriel M. Segovia.

3. Id. de Ruperto Eleodoro Vergara.

4. Id. de Eliseo Alvarado.

5. Id. de José Jesus Espinosa.

6. Id. Desiderio Leiva y otro.

7. Id. Adolfo Rodriguez.

8. José Santos Ahumada con José Patriotic Otero.

9. Estuquiato Menozza con Ramona Sanabes.

10. Contra Lorenzo Escobar y otro.

Miércoles 24.

1. Expediente de José Lucas Vargas.

2. Id. de Eusebio Quiroz.

3. Id. de José Antonio Silva.

4. Id. de Mercedes Molina.

5. Id. de María Godina.

6. Eduardo Montes con el fisco.

7. Marcos P. Aguirre con el fisco.

8. Santiago Ripley, Esteban Ferrer y otros.

9. Rafael Dueñas con Antonio de Miguel Valdivia.

10. Contra Esteban Rivas.

Sábado 25.

1. Alvaro Larraín con concurso especial hipotecario de José Vicente Larraín.

2. El fisco con Guillermo Castro.

3. Ignacio Vergara con el fisco.

La Baronesa de Wilson lleva, ademas, una misión tan honrosa para la viajera como útil para Méjico, cual es la de estudiar detenidamente en el extranjero las escuelas para profesoras y para maestras en sus reformas y adelantos para utilizar unas y otras en los establecimientos normales que van a crearse en esta capital, y cuya necesidad es indiscutible.

El señor general Diaz, tan amante del progreso nacional, ha decidido protector de la instrucción pública y de cuanto tienda a elevar a Méjico a la altura de los países más adelantados, al conferir ese importante cargo, puramente honorífico, a la escritora gloria de España y de las letras españolas a hija adoptiva del gran continente americano, ha tenido sin duda en cuenta, con el tacto que le es propio, las diferentes obras consagradas a la instrucción pública, base de la reputación que en América disfruta la Baronesa de Wilson, ademas de su elevada inteligencia y de su admirable carácter por estos países que sabido es ha recorrido sobre alfombras de flores.

En las colecciones que forman su tesoro americano hemos admirado antigüedades peruanas, colombianas, ecuatorianas, notables objetos de Chile y de la América del Sur, cuadros, medallas, muestras de objetos nacionales de cada país, retratos y fotografías de panoramas americanos, retratos de los hombres más notables en literatura, política y ciencia, libros curiosos, reliquias y una gran colección de objetos de arte.

Con curiosidad hemos visto en su colección de autógrafos europeos, todos dedicados a la escritora, a la reina doña Isabel de Borbón, de Lannoy, de Saxe, de Dumas, de Humboldt, de Michelet, Fernán Caballero, Hartmann, y otros muchos. ¡Ojalá que todo lo que favorece durante su permanencia en Europa, y que regrese lo más pronto a Méjico, en cuya sociedad tan sinceros admiradores y amigos cuenta!

PRENSA DE LA CAPITAL.

UNA RESEÑA.—Ha el tardío de ayer se ha acercado a nuestra oficina el señor don Hermán de la Cruz, a manifestarnos que solo en el día había tomado conocimiento de un artículo, publicado en nuestro diario del lunes, en la sección titulada «Cronica política», en el cual se hacía referencia nominativa a su persona, como financiadora de la invasión de Chile por el ejército de Prusia, de plata nativa, curiosos minerales, etc.

Considerando por nuestra parte que la existencia del señor Echeverría, obrera en un taller de platería, y que en el artículo se hacía mención a palabras, que pudieran prestarse a una injeniosidad muy ajena de la que había tenido en mira su autor, hemos creído de nuestro deber atender los deseos del señor Echeverría, en lo relativo a su propósito, haciendo presente aclaración.

Sabíamos de antemano que el señor Echeverría había manifestado sin reserva que no era de su aceptación la forma en que había sido concebida la invasión de Chile por el ejército de Prusia, y que había adherido al proyecto de hacer una manifestación al señor Balmaceda, y autorizó que su nombre fuese colocado entre el de los invitantes, sin conocer el texto de la invitación, ni imponerse después de ella, al señor Echeverría, en la invitación una forma más propia de actos de esta clase.

Este dato venia a dejar al señor Echeverría en igual condicion con el señor Rosas Mendizábal, cuya fealdad, como se decía, había sido puesta materialmente en la carta; y fué lo que dirijian al concepto emitido respecto de ellos en el artículo a que nos hemos referido.

Lo dudamos por considerar por nuestra parte, que era honroso para el señor Echeverría, que su nombre fuese colocado entre el de los invitantes, sin conocer el texto de la invitación, ni imponerse después de ella, al señor Echeverría, en la invitación una forma más propia de actos de esta clase.

Siendo estos los antecedentes del párrafo sobre el cual el señor Echeverría ha llamado nuestra atención, consideramos escusado exponer que nada ha podido estar más lejos de nuestro ánimo que hacer una imputación ofensiva para el señor Echeverría, o para el señor Rosas Mendizábal, o para el señor Rosas Mendizábal, o para el señor Rosas Mendizábal.

OTRO NOMBRAMIENTO DE FORMA BRASILEÑA.—El señor Santa María en la provisión de los cargos de la magistratura judicial, acaba de recibir una última consagración, con la complacencia y aquiescencia del Consejo de Estado en sesión de hoy.

Don Onofre Vargas, que fué juez letrado suplente de Curcio en los dias en que tuvo lugar el robo del expediente sobre secuestro del mayor contribuyente, don Salvador Gutiérrez, ya quien se ha hecho gravísimas imputaciones por su actitud política, aparece propuesto en el ministerio de la Guerra para proveer el cargo de juez de letras de Chillán.

CRONICA JUDICIAL.

Causas en tabla.

CORTE SUPREMA. Lúnes 20 de setiembre.

1. Recurso de Andres Pastollero.

2. Contra José Mercedes Vivanco.

3. Id. de José Antonio Arizones.

4. Cirilo Espinosa.

5. Id. Filomena Torres y otro.

6. Id. Enrique Quiroz.

7. Id. Manuel Ahumada y otro.

8. Id. Juan de la Cruz Cordero.

9. Id. Manuel José Pinto.

10. Id. Manuel Silva.

Martes 21.

1. Contra Rafael Valdivieso.

2. Id. Rosalia Santander.

3. Id. Leonardo Encalada.

4. Id. Rafael Quiroz y otro.

5. Id. Sinforoso Tapia.

6. Id. Nicolas Miranda.

7. Id. Jesus Reyes Jirón.

8. Id. Eliseo Barrios Valenzuela.

9. Id. Manuel Jesus Hernandez.

10. Id. Esteban Castro.

Miércoles 22.

1. Recurso de Teresa del Canto y otro.

2. Contra Benjamin Villanueva.

3. Pedro Pablo Gallego con Pedro Antonio Urrutia y otros.

4. Ulises Bultrago con Anselmo Baños y otros.

5. Contra Delia Perez.

6. Id. José Espinosa.

7. Id. José Mercedes Muñoz.

8. Id. Abraham Arenas.

9. Expediente de Manuel Antonio Donoso Cruz.

Jueves 23.

1. Expediente de Teresa Venegas.

2. Id. de Gabriel M. Segovia.

3. Id. de Ruperto Eleodoro Vergara.

4. Id. de Eliseo Alvarado.

5. Id. de José Jesus Espinosa.

6. Id. Desiderio Leiva y otro.

7. Id. Adolfo Rodriguez.

8. José Santos Ahumada con José Patriotic Otero.

9. Estuquiato Menozza con Ramona Sanabes.

10. Contra Lorenzo Escobar y otro.

Miércoles 24.

1. Expediente de José Lucas Vargas.

2. Id. de Eusebio Quiroz.

3. Id. de José Antonio Silva.

4. Id. de Mercedes Molina.

5. Id. de María Godina.

6. Eduardo Montes con el fisco.

7. Marcos P. Aguirre con el fisco.

8. Santiago Ripley, Esteban Ferrer y otros.

9. Rafael Dueñas con Antonio de Miguel Valdivia.

10. Contra Esteban Rivas.

Sábado 25.

1. Alvaro Larraín con concurso especial hipotecario de José Vicente Larraín.

2. El fisco con Guillermo Castro.

3. Ignacio Vergara con el fisco.

Se nos han encontrado, pues, últimamente, no solo restos sino grandes extensiones de terreno arenoso, con caliche de buena lei y vastos trozos entre los ya explotados.

La instalación de la faena del Cármen Alto tendrá la gran ventaja de permitir reconocimientos en las pampas cercanas, denominadas «Pampa Agua», «Pampa Agua y Pampa Negra», en las que se ha encontrado caliche hasta de 40 y 50 por ciento de lei, aunque bastante encapado, lo que hará más costosa la explotación, para lo cual no dudamos se buscará el método más económico.

Sentimos verdaderamente no podernos interiorizar como lo deseariamos, en estos asuntos, pues nos habria sido grato proporcionar algunos datos más fijos que los que acabamos de expresar, pero que nos han sido comunicados por personas que nos merecen toda confianza.—(Industrial del 11.)

Aguas Blancas.

Se ha dado ya comienzo en la oficina María Teresa, de Aguas Blancas, de propiedad del comercio don Juan Lloveras, a los trabajos preliminares para el beneficio y explotacion de las minas de plata y cobre...

No obstante el poco tiempo que ha podido disponer el señor Lloveras, ha logrado acumular todos aquellos elementos que se reputan como indispensables para proceder a la brevedad posible a la reanudacion de las tareas de la gran faena.

Segun informes que se nos han suministrado por personas que han venido recientemente de la ciudad oficina María Teresa, es esta una propiedad importantísima no sólo por lo bien montada de sus maquinarias, sino tambien por sus excelentes calicheras...

Lo que nos llama la atencion de todos, nos aseguran las personas a que nos hemos referido, son las facilidades de que dispone los operarios, citándose